

不定期連載「指導・監査問題を考える（その49）」

個別指導結果を判定する 『指導（量定）会議』とは

副会長 浜田陽一郎

個別指導が終了した後、その『措置』（結果判定）を誰がどのように、どのような基準で決めるのか、その経過は全く闇に閉ざされた世界の出来事です。

『措置』決定は、保険医を奈落へ落とす、まさに『権力の行使』そのものです。

『経過観察』と『再指導』ではその後の保険医の心労は全く違つてきます。

さらに『要監査』となつた時は地獄の門が開かれ、保険医の全てを奪う『保険医取消』処分が待ち構えています。

今回紹介する厚生局の開示資料は東京歯科保険医協会から提供してい

ただいたものです。

この資料は、行われた個別指導にどのような『措置』を下すか、決定する会議のあらましが記載されたものです。

これまで、個別指導の『措置』はどの段階で行われるのか、さまざま

な推論が行なわれてきました。

個別指導が終わつた直後に、『担当技官（指導医療官）』が決定するものと考えられてきました。以前の個別

指導はおそらくそだつたのではないかと思います。

指導業務の管轄が厚生局になる前、保険指導医（地元採用の1年更新技官）を務めた先生に聞いた話では、その

ようなニュアンスを話しておられました。

した。

私たち保険医は、個別指導が終わつて講評が告げられるまでの間、一旦、指導会場を退席させられます。

30分後、事務官がその日の個別指導について講評を述べます。

通常は最後に『後日郵送にて結果をお知らせします』と云われると思

いますが、ときどきその場で指導結果が『概ね良好でした』と教えてくれるケースもありました。

指導終了後、講評までの30分間の

話し合いが、いわゆる『措置（結果）』判定会議なのだと考えられてきました。

ですから、判定会議の議事録を公

開するよう求めて「メモ程度しかないので、公開できる資料は存在しない」と厚生局は回答してきました。

個別指導直後に『措置』が決定さ

れるとなると、個別指導の結果が、医療指導官の裁量、はつきり云えば個人的な感想や思惑で決定されると

いた一人です。

私は以前、個別指導を受け、郵送で送られてきた指導結果が『再指導』だったことがあります。保険医協会で『指導・監査』について学習する

ずっと前の話です。

当時、納得がいかず、個別指導を担当していた保険指導医の先生に直接電話をかけて、『再指導』となつたときさつについて聴いたことがあります。

その先生の話では『もう一人の先生が、どうしても再指導だ』と言いました。

張つて、自分もどうしようもなかつたと、答えてくれました。

保険指導医といつても、地元医療団体から推薦された開業医仲間です。個人的な感情を除外して指導を行い、公正な指導結果を出せといつても無理な話です。

話が少し逸れましたので、個別指導の判定がいつ行われるかという点に戻しましょう。

厚生局体制へ移つてからも、全国の保険医協会は個別指導の判定に関

する情報公開を求め続けました。しかし厚生局側はそのような資料は存在しない、と一点張りで公開に応じませんでした。

判定会議の議事録は存在しない。と、私たちは思っていました。

判定会議の資料が初めて開示された

ところが、今年になって個別指導の判定会議の資料が出てきたのです。それも一都一県つまり厚生局2支部から出てきたのです。

東京以外の情報は保有個人情報開示請求により、開示されたもので、プライバシーに関わる部分が多いためお見せできませんが、詳細な内容が記載されていました。

判定会議の名称は『量定会議』と言い、個別指導2週間後に開催されています。会議はその県支部の所長、指導課長、同係長(2名)、医療指導監査官、指導医療官など7名で構成され、いずれも厚生局の職員です。名目上個別指導を共同で行づいている

都道府県の職員は判定に関与していないようです。

このような『量定会議』が今までも全ケース、実際に開かれていたのか、個人情報公開請求のため辻褄合わせに作成された文章かは定かではありません。

右は東京歯科保険医協会が入手した開示資料です。

(秘)

上 き 平成27年1月7日(水)
(復)午前 9時30分より
(退)午後 1時30分より

ところ 会 員 宮

指 導 会 議	
題 順	
1. 個別指導結果について 2. 症状改善研究結果について 3. そ の 他	
報告事項 1. 行事予定について 2. その他	

図表①

指導担当者	[REDACTED]
備 考	個別指導 25.7.15.~25.11.22 再指導 経過観察
【付 錄】	[REDACTED]

図表②

4. 投薬等

- ① 咳嗽により投薬したものについて、Stomの病名を付けて投薬していた例が認められたので改めること。
(患者番号1-2)
- ② 咳嗽時に勧め的に予防目的での投薬(ボルタレン、ロキソマリン)を行っている例が認められたので改めること。
(患者番号1-4、1-5:返還)

指導結果判定のための「指導会議」の資料
(表紙および資料中の一部抜粋(図表①, ②))

従って、厚生局に返還金のリストを提示しても、予定されている患者が含まれていないと何度も突き返されるわけです。

返還ではなく、実際は『強制返還』であるという証拠が明らかになりました。(つづく)

保険請求の請求事務・再審査請求・指導・監査・税金・融資・共済などお気軽に保険医協会にご相談下さい。
☎ 0852-25-6250

